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摘要 

   為促進大陸友校之學術交流，由管理學院林欣美教授帶領 EMBA 專班助理，

至上海進行為期三天之交流與招生行程。在這三天的行程當中，除了申請成為理

事學校之外，亦在過程中分別拜會了各校之代表，針對 EMBA 招生策略做了深

入的對話與宣傳，也達到了教學經驗分享與促進未來合作可能性之基石。 
中國財務金融工程學會，是中國三大與金融財務相關學術單位，每年固定舉辦的

年會中會發表最新論文與期刊，更是吸引中國、香港與台灣等各知名大學學者參

加，今年國立暨南國際大學首次成功進入理事會議並主持論壇論文，對兩岸在學

術交流上深具意義。中國財務金融工程學會會議結束後，曾景睦助理返國工作，

林欣美教授轉赴北京繼續境外班招生工作，赴北京兩天，分別與社科院工業經濟

研究所副所長黃速健與中小企業研究中心王欽主任晤談，未來 EMBA 境外班移

地教學活動與演講邀請事宜，並懇請對方協助 EMBA 境外班招生工作。 
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本文 

一、目的 

   中國金融工程學會，是中國三大與金融財務相關學術單位，每年固定舉辦的

年會中會發表最新論文與期刊，其發表內容對中國政府在財務金融工程政策上具

有高度參考價值，因此吸引中國、香港與台灣等各知名大學學者參加，今年國立

暨南國際大學再次應邀參加，由 EMBA 林欣美執行長代理院長出席，曾景睦助

理陪同進行管院大陸交流生招生活動與 EMBA 境外班招生工作。除已申請成為

會員外，應邀主持論壇與進行管院大陸生與 EMBA 境外班招生工作，皆有豐碩

成果，也對兩岸在學術交流上深具意義。 

    

 

二、過程 

一、參加會議經過 

   本次會議主要是代表暨大管院參加了中國金融工程年會，於 2013 年參加該年

會年主要以申請國立暨南國際大學加入該年會之理監事會員為主，本次（2014

年）則必須親自出席報告，於會中投票決定，所以於 5 月 25 日 19：30-20：30

之理監事會議獲得通過，並於 5 月 26 日參加了開幕式、大會主題演講、與海峽

兩岸論壇之主持活動（13：30-17：00）。大陸在學術界的努力與影響力越來越不

容小覷，特別是他們在各方面追求中國規格與中國標準的決心，當大陸致力於要

解決中國財務弊端、提升透明度、調整金融結構的當時，台灣的經驗目前還是值

得他們借鏡，此時若沒有好好發展兩岸的學術合作交流關係，恐怕未來台灣的影

響力與地位會隨著大陸的成長而式微。 

   中國大陸近來鼓勵資助學者進行國外為期一年的訪問學者活動特別積極，所

以有許多的研究均是大陸學者與西方學者所同合作的學術成果，從研討會的發表

上來看，大陸本土的研究仍舊是參差不齊，但是與國外的研究則今非昔比，其水

準越來越好，不論是理論的推演、應用與發展，亦或是模型的嚴謹性等，均有長
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足的進步，不容小視。在機場也常常遇到參與在國外停留長達一年的學術交流活

動之大陸學者，以台灣之學術國際化程度而言，恐怕很快會被大陸趕上，建議科

技部多多鼓勵優質學術研究，並應考慮拉近管理領域理論發展與業界應用實用性

之距離。 

   會議結束後，曾景睦返國工作，林欣美教授轉赴北京繼續境外班招生工作，

赴北京社科院工業經濟研究所傅所長黃速健與中小企業研究中心王欽主任晤談，

未來 EMBA 境外班移地教學活動與演講邀請事宜，並懇請對方協助 EMBA 境外

班招生工作。 

 

4/28(一) 

當天由上海飛往抵達北京。 

 

4/29(二)~4/30(三) 

   拜會了社科院工業經濟研究所副所長黃速健與中小企業研究中心王欽主任。

討論重點在如何提升 EMBA 境外班教學品質，國立暨南國際大學教學內涵與軟

體設備目前明顯是優於大陸大學，但在大陸人脈上對岸明顯優於台灣，兩方彼此

交流學習希望能幫助暨大 EMBA 更高水準教學品質與提升學生素養，當然也期

待提升整體 EMBA 學生人脈交流效果，促進 EMBA 境外班之教師研究及未來開

班後移地教學教學領域進行實質交流，並延伸探討可共同進行之研究議題，與探

討未來協助境外班招生之合作模式。此外，擬對 EMBA 境外班之課程設計與招

生策略做了深入的對話，也希望達到了教學經驗分享與促進未來合作可能性之基

石。。 

 

5/1(四) 

賦歸。 

 

三、心得及建議 

一、與會心得 

中國金融工程學年會由最早開設金融工程的武漢大學、中國人民大學、中央

財金大學、西南財金大學與廈門大學共同發起，目前已舉辦了 12 屆，本院

參與了第 11 屆與第 12 屆的年會論壇。於 11 屆時有各校（院）理事代表 35

名，第 12 屆則有 4 名新申請學校獲得加入，包含暨大管理學院。本次活動

由上海師範大學金融工程研究中心主辦，相較於前依屆而言，本次活動之學

術性較濃，政治味較低。沒有所謂的閉幕式，也因為大陸禁奢之故，所以主

辦單位亦沒有活動午宴與晚宴，反而比較像是一般的國際性研討會，有較多
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場次的分場論壇，所以對台灣學者而言比較習慣，特別是本次秘書長提出邀

請，希望下一次由台灣的暨大主辦，但是因為初加入還是熟悉階段，另外就

是有其他學校之舉辦意願濃厚，所以就先由重慶大學主辦第 13 屆活動。 

以跨領域學習而言，對於本專題研究計畫仍很有幫助（如年一篇參與 2013

年報告所言），而且這一次台灣學者參與與發的比例也較前一年提高許多。

這一次年會之論壇也選出了最佳論文數篇，很巧的是，最佳論文獎與第二論

文獎，皆安排在我所主持的論壇中發表，所以藉由主持也學習了不少。主要

得獎論文有一共同特色，均與國外學者合作。 

 

二、考察參觀活動(無事項活動者略) 

本次年會所主辦的是「烏鎮」為期一天的考察活動，因為烏鎮是大陸新近鄉

鎮保存文化並成功改造為文化休閒產業的明星典範。特別是烏鎮的發展有台

灣的賴聲川以及一些建築師與藝術創作家參與，且主導其創新營運模式是由

一家私人新創事業，以開創一個成功的新商業模式，涵蓋了歷史古建築的保

存、當地人民的就業與參與、開創觀光與住宿休閒產業各方面而言，應是成

功的管理案例，基於此，我們特別留下來自費參加，但是令人失望的是大陸

的團遊品質，因為外包給當地旅行社，再加上許多學者當天有既定的旅行與

飛行行程，所以一路上只有「趕、趕、趕」可言，再加上所期待看到的音樂

廳、博物館等建築均未出現於行程中，伴上滂陀小雨，所以沒有學習可言，

只有可惜可言。 

 

三、建議 

中國大陸近來鼓勵資助學者進行國外為期一年的訪問學者活動特別積極，所以有

許多的研究均是大陸學者與西方學者所同合作的學術成果，從研討會的發表上來

看，大陸本土的研究仍舊是參差不齊，但是與國外的研究則今非昔比，其水準越

來越好，不論是理論的推演、應用與發展，亦或是模型的嚴謹性等，均有長足的

進步，不容小視。在機場也常常遇到參與在國外停留長達一年的學術交流活動之

大陸學者，以台灣之學術國際化程度而言，恐怕很快會被大陸趕上，建議科技部

多多鼓勵優質學術研究，並應考慮拉近管理領域理論發展與業界應用實用性之距

離。
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